

**Discours Valérie BEAUSERT LEICK**  
**Hommage à Samuel PATY et inauguration de la Place Samuel PATY**  
**Jeudi 19 octobre 2023**

Mesdames, Messieurs les personnels du lycée Jean Baptiste Vuillaume,  
Mesdames, Messieurs les élèves et les étudiants,  
Mesdames, Messieurs les élus et les partenaires de notre établissement,

Depuis trois ans maintenant, nous nous donnons rendez-vous pour honorer la mémoire de notre collègue, professeur d'histoire-géographie, Samuel PATY, assassiné le vendredi 16 octobre 2020. Aujourd'hui, à cette heure, est organisé l'enterrement d'un autre collègue, professeur de français, Dominique BERNARD, assassiné le vendredi 13 octobre 2023.

Nos deux collègues ont été victimes de la barbarie, de la lâcheté et de l'obscurantisme. Ils ont été assassinés parce qu'ils étaient des professeurs et parce qu'ils ont fait preuve de courage.

Ils ont été assassinés parce qu'ils représentaient la Culture, la Culture des Lumières et de l'Europe, et à travers elle, l'ouverture sur notre monde, l'ouverture à l'altérité, l'ouverture à la complexité ...

En tant que professeurs, ils étaient tout simplement les vecteurs de l'**émancipation**, les artisans d'**esprits libres**, car l'une des missions fondamentales de notre Ecole, c'est bien celle de former des **citoyens** critiques et éclairés.

La lutte contre l'obscurantisme et la barbarie nous concerne toutes et tous. Notre liberté de penser est devenue tellement évidente en France que nous avons pu oublier que c'était une valeur essentielle à préserver et à conforter, aujourd'hui plus que jamais. C'est notre devoir à toutes et tous de veiller que les Valeurs de notre République soient enseignées, **comprises pour être partagées** car elles sont le fondement de notre « **vivre ensemble** ».

Aussi, nous ne devons jamais nous habituer à l'horreur de ces actes de barbarie, et devenir en tant que professeurs, en tant qu'éducateur, en tant qu'adulte **des remparts pour faire vivre ces valeurs de liberté, de fraternité, de solidarité et de laïcité.**

Cette liberté qui nous est chère est la base du pluralisme et de la **démocratie**. La laïcité qui permet aux uns de croire et aux autres de ne pas croire, qui nous permet ce **dialogue fondamental**, forge notre socle républicain et nous oblige au **respect d'autrui**.

A travers l'assassinat de deux professeurs, c'est notre pacte républicain qui est attaqué car ces professeurs sont ceux-là même qui apprenaient à exercer notre liberté, à penser par soi-même et à devenir un citoyen républicain.

**A travers la barbarie, c'est notre humanité qui est assassinée.**

Les terroristes, les barbares se nourrissent de l'ignorance, de la désinformation et cultivent la haine de l'autre.

La pensée manichéenne, unilatérale, binaire est forcément réductrice et invite à cette barbarie.

Or, **notre Ecole ne connaît que des citoyens en devenir**, qu'il faut armer pour qu'ils comprennent mieux le monde, pour qu'ils apprécient de découvrir la richesse de l'altérité, pour qu'ils exercent leur esprit...

Que l'on soit professeur d'histoire géographie ou professeur de mathématiques, professeur en discipline littéraire, artistique ou scientifique, chacun, au sein de sa classe et tout au long de l'année donne à comprendre la complexité du monde et des humains, met en perspective les problématiques d'aujourd'hui et de demain.

En cultivant ainsi l'**esprit interrogatif** et l'esprit **problématisateur** comme l'exprimait Edgar MORIN, vous permettez aux jeunes citoyens en devenir d'exercer pleinement leur liberté.

Mickaëlle PATY, sœur de Samuel PATY soulignait fort justement qu'**enseigner c'est expliquer et non se taire**.

Aujourd'hui, à nouveau, nous réaffirmons collectivement que rien ne doit entraver la liberté d'expression, que rien ne doit entraver la liberté d'enseigner et que rien ne doit empêcher l'enseignement de la laïcité.

Nous devons rester unis et ne céder ni aux amalgames, ni à la stigmatisation de certaines populations.

A ceux qui veulent nous diviser, nous réaffirmons que **notre République est forte de nos différences**, qu'elle s'enrichit chaque jour du brassage de nos cultures.

Nous réaffirmons avec force que la France est un pays qui garantit et protège la liberté de penser et d'expression, que **notre nation doit rester UNE dans sa diversité**.

Nous réaffirmons ensemble tout notre soutien et nos remerciements à toutes celles et ceux qui ont choisi d'enseigner, d'éduquer, d'ouvrir les esprits au monde, de former les citoyens de demain.

Au nom des lycéens et de leurs parents, ici présents, je vous remercie pour votre engagement et pour votre professionnalisme.

Parce que **l'Ecole est notre maison commune**, nous sommes à vos côtés.

Marie Laure, notre collègue agent d'entretien vous l'a témoigné à l'instant.

Romane, Louise, Anaïs, Maëlys et Nessa, avec les mots empruntés à la philosophe Simone WEILL vont vous le témoigner également.

Le Chœur des luthiers, Léna et Roxanne, expriment ce soutien à travers leurs interprétations musicales.

Nos pensées vont aujourd'hui à la famille de Samuel PATY et de Dominique BERNARD, à leurs proches, à leurs collègues et à leurs élèves.

En leur mémoire, et en la mémoire de toutes les victimes du terrorisme, nous avons le devoir, toutes et tous, de porter haut et fort les couleurs de notre République : liberté, égalité, fraternité et laïcité.

**La cour de notre lycée, en devenant la Place Samuel PATY résonnera longtemps de ce qui nous oblige en tant que citoyen.**